



EL AUTONOMISTA

GERONA
1 Septiembre 1904

Publicación bisemanal

SUPLEMENTOS ILUSTRADOS

PRECIO: 2'50 pesetas trimestre en toda España

AÑO VII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Plaza de la Independencia, 13.

NÚM 351

Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar WERTHEIM

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas, ¡¡3000 puntadas por minuto!!

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una sección, que enseñará a coser y bordar a las que compren máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

G. Ballasterias, 9. (frente á los Cuatro Cantons) — GERONA

Primo Palomé

RELOJERO Y MECÁNICO

una censura bajo todos conceptos oportuna y lícita, harían un papel sumamente ridículo los que, preciándose de republicanos y demócratas, quisieran oficiar de absolutistas, ora violando un derecho común á todos, ora atropellando la libertad de criterio, ora queriendo ahogar la voz de las conciencias en sus protestas y gritos de alerta.

Aprendan en sí mismos los que nos combaten, los que nos provocan. Reflexionen un momento y verán que ellos han hecho lo propio en sus campañas periodísticas. Hay que ser, antes que todo, desapasionados y sinceros. El delito nuestro, es el delito de todos los que predicamos la libertad de imprenta, la libertad de pensamiento, la libertad de conciencia. Sin ir más lejos ¿no vemos á diario, á compañeros nuestros, republicanos batalladores, censurar con la pluma y con la pluma á políticos nefastos, denigrantes contubernios, inicuas concomitancias, despóticos arraigos y cuanto de malo y podrido se desenvuelve y conjetura dentro la política imperante? Pues si en circunstancias anómalas alguno de nuestros colegas se creyó con derecho á censurar los actos de una autoridad que lo hizo bastante mal ¿por qué privarnos del derecho de censurar los de concejales republicanos que lo han hecho muchísimo peor? Hay que desengañarse y decirle la verdad al pueblo. En la vida pública, lo que se aprecia son los actos, no las palabras; y cuando aquéllos no están en consonancia con las aspiraciones del pueblo representado, decir la verdad no es delito ni pecado. Que nuestros afines en política hayan incurrido en pecado de lesa concejala no es nuestra la culpa ni mucho menos si les hemos dicho que esto está lejos de nuestras doctrinas y radicales tendencias. El deber así nos lo impone, caiga el que caiga. ¿Acaso hay algo que no pueda decirse en nuestro artículo de referencia?... Juzgue el lector y falle.

Un republicano.

El pueblo de la Muerte

Somos el pueblo de la Muerte. Visitad nuestras viejas ciudades: pasaréis por calles estrechas de humedad glacial, frente á pequeñas puertas cerradas donde vibran rezos y gemidos. En el fondo de esas callejas, cuyo piso lo forman menudas guijas que la Naturaleza adorna con hierbecillas, se os aparecerá la Catedral imponente con su entrada rodeada de viejos apóstoles lamentables, uno sin cabeza, aquel sin brazos, este otro inclinándose á la tierra. No respeta nada el tiempo. Esos filósofos de ancha frente, contruidos de ladrillos y recubiertos con yeso, caen, como caerá mañana el granito de las viejas catedrales, la neogruzca piedra de Monasterios lúgubres como el Escorial, las soberbias moles que se levantan desafiando las edades en el país del Nilo.

Este es el pueblo de la Muerte. Salid de la ciudad y acabaréis de convenceros de ello: Perderéis de vista los campanarios, os sentaréis meditando en las gradas de una cruz de piedra (siempre la cruz!) que divide cuatro caminos, vuestros ojos se extenderán por los campos, y veréis estepas cultivadas rudimentariamente, deplorables yermos que brillan con amarillentos claros bajo el sol de fuego. Contemplaréis con lástima á los sufridos labriegos luchar con la tierra dura-

mente, sin la ayuda de las máquinas modernas, que el hombre ha fabricado para atenuar las crueldades del Apocalipsis. Por acaso, á los lejos, en el repliegue de una montaña, percibiréis un tren que pasa lento, sin la rapidez europea, sin afanes... Extenderéis más á lo lejos la mirada para ver un castillo, cuyas piedras van rodando por las vertientes, que corona una montaña. Dirigid la mirada más, todavía más lejos y adivinaréis en nuestras montañas, cuyos flancos parecen llenos de heridas destrozados, la mano desapiadada del propietario que mata los árboles (siempre la muerte: aun la de las cosas!), los protectores árboles bajo cuyas cúpulas nos sentimos felices y dignos de la Vida.

Al regresar, tal vez os saldrá al paso una insignificante capilla de pueblo. Penetrad en ella. En el fondo de un altar veréis un cuadro: el artista empleó con rudeza colores sombríos. Y en ese lienzo buscaréis en vano una nota de placidez. Son carnes maceradas, martirios, degollamientos, ojos que se alzan dolorosamente, pero resignados, al cielo. Apresuraos á salir sin deteneros ante los ex-votos.

Habéis paseado por la ciudad. Nada que indique movimiento, agitación, fiebre. Ni anchas plazas, ni hermosas avenidas, ni casas holgadas; ningún jardín, contados talleres. Habéis salido de la ciudad: lo mismo: reposo, silencio: gentes condenadas á trabajar sin los medios que el Progreso, es decir, la Rebelión, el eterno Prometeo humano, pone á su alcance.

Todo esto es muy adorable para los románticos; pero esto no es la Vida. Aquí solamente adivinase el paso de la Muerte. Esto regocija á los que con sus cantos deprimentes, con sus añoranzas de pasados que no comprenden, nos desalientan. Los que queremos ir adelante, los que no admitimos en la Historia otro pasado que el de Grecia, no podemos menos que sentirnos rebeldes y luchar con esperanza inquebrantable y afán incansante.

Si es que esto es posible después de haber pasado por nuestras callejuelas donde nos encontramos con viejas encapuchadas que quieren morir, después de haber visto á la puerta de nuestras iglesias enjambres de mendigos— los únicos ciudadanos que van á quedar en España— si es que no nos llena el corazón negro pesimismo y no se dibuja en nuestros labios una sonrisa de cruel escepticismo— «¡Que se pierda todo!»— cuando nos han atormentado los oídos las campanas que doblan sin cesar sobre este pueblo de la Muerte y la Miseria!

DIONISIO.

ZULUETA Y EL DESCANSO DOMINICAL

Preguntado el Sr. Zulueta (uno de los pocos hombres en quien puede España tener puesta la esperanza) acerca de la justamente asandereada ley del descanso dominical, contestó lo siguiente, que reproducimos por creerlo muy acertado, muy exacto, muy bien pensado:

«En principio general, yo soy enemigo de la intervención del Estado en las cuestiones sociales; y soy

Juzgue el lector y falle

No pretendo copiar aquí íntegro el artículo que bajo el título de «La obra de los republicanos unionistas en el Municipio» insertó este periódico con fecha 28 del finido mes. Léanlo con detenimiento nuestros lectores, fijense bien en su contenido y verán que el articulista requerido por la misión que le está confiada, no hizo otra cosa que cumplir con su deber de periodista y de ciudadano al llamar la atención de la conciencia pública sobre el presupuesto municipal en aquel número reseñado.

Conste que de los actos de nuestros representantes en el Municipio, periodistas y no periodistas tenemos derecho á formar criterio censurándolos si es preciso. Es un derecho al que amparan el sentido común, la ley y la buena lógica. Pretender lo contrario, sería despótico y absurdo.

Si EL AUTONOMISTA, ciñéndose á los hechos, hizo concienzuda crítica de los mismos impulsado por obligaciones del oficio y por imposiciones del deber, no vemos el por qué de la cólera, el por qué de la provocación y el por qué de la amenaza por los que se creen ofendidos en sus errores ó componendas, cuando ambas cosas á la vez afectan á lo que es de todos, á lo que llamamos intereses comunales.

La prensa, enténdanlo bien los sulfurados, (de eso están enterados como yo) es la que más de cerca está obligada, por la misión que representa, á censurar todos los actos de los hombres públicos, así pertenezcan á los de arriba, como pertenezcan á los de abajo. De no proceder así, difícilmente podría vanagloriarse en llamarse intérprete de la opinión, eco fiel de la misma y legítima defensora de la moral y del derecho públicos. Advirtamos que ante la polvareda que ha levantado aquí

más enemigo en España de esa intervención, porque nuestros gobernantes, por lo común abogados, sólo conocen, como le acontece á Maura, el pro y el contra de las cuestiones; no están capacitados para reglamentar el trabajo; no conocen, sino por los libros, los problemas sociales, y los libros reproducen y repiten lo de otros libros; no tienen información directa; no están familiarizados, no sienten, no viven las necesidades del capital y del trabajo. Todo el mundo sabe que yo me dedico á los estudios agrícolas; pues bien, yo no tengo ningún libro de agricultura. Mi mejor libro es la tierra, de la cual obtengo observaciones, datos, enseñanzas y experiencias.

Volviendo á la reglamentación del trabajo, recuerdo ahora la medida que ha adoptado una gran fábrica exportadora de pianos, de Barcelona.

Todos los años, en Agosto, concede á sus operarios una semana de vacación, para que la dediquen á los recreos del campo, á viajes ú otros esparcimientos útiles al espíritu y al cuerpo.

¡Descansar el domingo en un país donde hay tantas fiestas!

Fijese usted en este dato, que es muy importante: El gremio de carpinteros trabaja en Barcelona, contando las horas que se pierden y las fiestas, dos meses menos al año que en el extranjero».

De la autonomía

Dentro de sus respectivos intereses los pueblos, las provincias y las naciones son completa é igualmente autónomas. En el arreglo y ornato de una ciudad nadie manda, por ejemplo, sino la ciudad misma. A ella corresponde exclusivamente abrir calles y plazas, dar la rasante para cada edificio que se construya y dictar en toda clase de obras las reglas que exija la seguridad y la higiene; á ella establecer mercados y lonjas para el comercio, y si acierta á ser marítima, tener puertos en que recoger las naves y muelles que faciliten el desembarque; á ella la traída y el reparto de aguas, las fuentes, los abrevaderos y las acequias para el riego; á ella hacer paseos y ordenar las fiestas y los espectáculos; á ella organizar la beneficencia y la justicia y facilitar los medios de enseñanza; á ella crear cuantos servicios reclame la salubridad de los habitantes; á ella procurar la paz por la fuerza pública; á ella determinar sus gastos y recaudar tributos para cubrirlos. ¿A qué ni con qué título puede nadie ingerirse en éstos ni otros muchos actos que constituyen la vida interior de un pueblo? Para llenar todos estos fines necesita la ciudad evidentemente de una administración y de un gobierno: ese gobierno y esa administración son todavía exclusivamente suyos. ¿Cómo no, si son su Estado, su organismo?

Es ésto para mí tan obvio, que ni siquiera permite la duda. Otro tanto sucede con la provincia. En el arreglo de todos los intereses que exclusivamente le corresponden ¿quién ha de mandar sino la provincia misma? Se trata, por ejemplo, de caminos y canales que ha costado ó costea y nacen y mueren en su territorio, de establecimientos de beneficencia ó de enseñanza que ha levantado con sus caudales en pro de sus pueblos, de montes ú otros bienes que forman parte de su patrimonio, de milicias que organiza y retribuye para que guarden las carreteras y los campos, de tribunales que conocen en alzada de los negocios entre ciudadanos de diversos municipios, de bibliotecas, de museos, de exposiciones, de recompensas, de premios que crea para el fomento de las artes y las letras; de sus presupuestos de gastos é ingresos y de su administración y su gobierno: es también claro como el día que ella, y sólo ella, puede en todos estos asuntos poner la mano. No puede en ellos poner la suya ningún pueblo, porque á ninguno en especial corresponden; no puede tampoco la nación tocarlos, porque son propios de la provincia.

La nación es á su vez ilimitadamente autónoma dentro de los intereses que le son propios. Lo son, por ejemplo, los rios que desde muy apartadas fuentes corren á precipitarse en el Mediterráneo ó el Océano; los caminos que enlazan los extremos de la Península; los correos y los telégrafos que se extienden como una red por todo el territorio; los derechos y propiedades que posee, montes, minas, fortificaciones, fábricas, edificios; el orden y la paz generales, y por lo tanto el ejército y la marina; la navegación y el comercio, y como consecuencia, las aduanas; su magistratura, sus universidades y sus relaciones con los demás pueblos; su hacienda, su administración, su gobierno. ¿Quién va tampoco en ésto á dictarle leyes? ¿Quién ha de poder imponérselas?

Federal ó unitario, ningún lector negará, de seguro,

á la nación esta autonomía absoluta. Se la reconocen sin distinción todos los partidos y todas las escuelas. Son no obstante muchos los que, concediéndosela á la nación, la niegan á la provincia y al municipio. ¿Me podrá explicar alguien el motivo de tan extraña inconsecuencia? El pueblo tiene, como el individuo, una vida interior y una vida de relación con los demás pueblos. esa vida de relación es la que ha dado nacimiento á la provincia. La provincia tiene á su vez una vida interior y una vida de relación con los demás grupos de su misma clase. Esa vida de relación ha producido las naciones. La nación tiene también una vida interior y una vida de relación con las naciones extranjeras. Esa vida de relación no ha engendrado todavía esa colectividad mayor gobernada por otros poderes; pero es indudable que la engendrará algún día. Por de pronto la rige, como he dicho, una especie de poder invisible que se manifiesta por un derecho de gentes, en parte consuetudinario, en parte escrito. Si mañana ese poder se convirtiera en tangible y fuese hijo de la razón, no de la fuerza, es indisputable que seguiríamos todos afirmando la autonomía absoluta de la nación dentro de los intereses exclusivamente nacionales. Las condiciones de los tres grupos son, como se ve, las mismas: ¿es lógico reconocer á la nación autónoma en su vida interior y no reconocer en su vida interior autónomos al pueblo y la provincia?

F. PÍ Y MARGALL.

La aplicación de los saltos de «El Pasteral»

La importante casa comercial «Búres y Compañía» de Barcelona, concesionaria de los saltos de agua de «El Pasteral», ha decidido convertir en energía eléctrica, la fuerza desarrollada en dichos saltos y, por conducción, transportarla á varias poblaciones de esta provincia, entre otras, San Feliu de Guixols, Palamós, Calonge, Llagostera, Cassá de la Selva y la capital de la provincia.

Al efecto, para la realización de sus propósitos, tiene ya redactados los proyectos de la conducción general y estudiadas las redes y líneas de distribución local para que en breve sean un hecho los servicios de alumbrado eléctrico y la aplicación de la fuerza eléctrica que se destinará al movimiento de motores de todas clases.

Como quiera que las obras hidráulicas están ya de tiempo completamente terminadas y las turbinas, dinamos y demás elementos que han de desarrollar la fuerza y producir la energía eléctrica en la central están en fábrica dispuestos para ser colocados en obra, no dudamos que las aplicaciones no se harán esperar.

Auguramos un éxito completo á la casa Búres y felicitamos sinceramente á la comarca dicha que verá realizada una mejora tan notable que ha de contribuir indudablemente al incremento de las industrias que en ella hay establecidas y á la vez el alumbrado, será elemento de economía, ornato y comodidad.

Desde San Feliu de Guixols

En las excavaciones que se están practicando por la brigada municipal, en la Punta que se adelanta hácia el mar llamada Fortín, se encuentran algunos objetos allí sepultados, de muy remotos tiempos.

—El lunes dió fondo en esta rada, el cañonero *Temerario*, permaneciendo pocas horas en nuestro puerto.

—Han empezado las obras para la construcción del *Asilo Suris*, albergue que será de los ancianos pobres, y niños desamparados.

De desear sería que no se interrumpiesen dichos trabajos.

—La asociación «Joventut Federalista» ha delegado al joven federal valenciano, D. Rosendo Nácher, para que la represente en el mitin que se celebrará en Albacete para solemnizar el acto del ingreso de los 48 comités pertenecientes hasta hoy al partido de la Unión, y que por no estar conformes con la marcha del partido se han pasado al federal.

—Asimismo la citada entidad se ha adherido al próximo Congreso librepensador que va á celebrarse en Roma, habiendo confiado su representación al digno presidente del «Consejo Regional Valenciano», preclaro ciudadano y entusiasta federal, D. Aurelio Blasco Grajales.

RÓMULO SUREDA.

30 Agosto 1904.

Desde S. Jordi Desvalls

Nuestra desdichada población ha llegado al caos: se halla esclavizada, oprimida, y á pasos agigantados se dirige al precipicio.

¡Oh, Sr. Feudal de aquellos tiempos! descansa en paz, que falta no haces: potente sucesor tienes que aplicar el tiránico yugo de tu trágico siglo. ¡Oh, fantástica y soberbia muralla que cercabas el formidable castillo del Sr. Feudal (penumbrosa y tétrica morada en que la luz jamás penetró). Sobre los vestigios que en medio de la Plaza Constitución te recuerdan, un feroz y triste teatro inmortaliza tu nombre. Pozo «del castell» que proveías de agua á los sacrificadores para lavarse las manos y aplacabas las iras del Feudal. ¿No puede tu agua saciar las locas pasiones de su inmoderado sucesor? ¿No?

Así tristemente conversábamos unos amigos, lamentando este estado inquisitorial que nos anonada, al anochecer de uno de estos últimos días, de frescor poco común en este pesado verano, en una soledad solo interrumpida por el chillar de las lechuzas, desde lo alto del campanario, debajo cuyos umbrales y los del Castillo, tenía lugar nuestra conversación, que á menudo se apagaba entre temeroso silencio, y se reanudaba de improviso, cuando, en uno de esos intervalos, una misteriosa voz, muy débil, contestó á las preguntas que nos hacíamos y no acertábamos á contestar. «Es que el Sr. Feudal no bebe de esta agua tan pura, cristalina y saciable: la bebe de un pozo encima del que se levanta una torre y sobre ella un gigantesco molino de viento que es símbolo del romanticismo de aquellos tiempos, el cual recuerda al Monterilla las peleas del Quijote, sus fantásticos días, y el asesinato de Escobedo, Secretario de don Juan de Austria. Las musas, que habitan dicha torre, le inspiran los planes de combate, sus fechorías y le trastornan el cerebro». A esto, unas nubecillas que surcaban el espacio dejaron caer una menuda llovizna, que nos obligó, so pena de mojarnos, á alejarnos de la desconocida voz, la cual prometiónos enterarnos (por cierto conducto) de muchas cosas, muy útiles y curiosas, que harán luz á hechos ocultados tras chapas de oro; y nos dirijimos á nuestras casas, pensando yo:—Cervantes, desde la prisión que le encerraba, conquistó á España entera, escribiendo el Quijote que inmortalizó su nombre; y el Sr. Feudal que padecemos conquistará toda la provincia (no digo esta población, porque ya la tiene conquistada), haciendo de mal Quijote, y su nombre quedará inmortalizado entre... cierta gente.

Alé, dejarse coleta y á torear, que es lo único que falta.

JOSÉ M.^a BATLLE.

30 Agosto de 1904.

Comité Republicano Democrático Federalista DE GERONA

FEDERALES:

Se os convoca para la reunión general del partido que tendrá lugar el próximo domingo, día 4, en el local que ocupa la Sociedad «Centro Federalista», á las tres de la tarde, para la renovación parcial del Comité y á fin de tratar otros asuntos de interés para el partido.

Gerona 1.º Septiembre de 1904.

P. A.

El Comité.

Curiosidades

El último Figurín



TRAJE PARA VISITA

Muy elegante y propio para señora. El cuello es de forma muy nueva y los tres volantitos señalados en la hombrera siguen el mismo orden de adornos que aquél. Cuerpo tableado; cinturón de la misma tela; mangas globo. Falda también tableada y terminada con adornos de la misma forma que los de las hombreras.

CRÓNICA

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos. Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

Ronda de S. Pedro 30, Rambla del Centro 37, Paseo de Gracia 20, Pasaje del Crédito 4, Plaza de las Ollas 20, Ronda de S. Antonio 104, S. Rafael 20, en Barcelona; Mayor 16, en Gracia, Carretera 104, en Sans. y en las principales Droguerías de Europa y América.

Ya están los ultramontanos de Bilbao preparando á cara descubierta otro motín político-religioso. Tiros y golpes quieren que haya el próximo día 8 de Septiembre, de la propia manera que los hubo en Octubre del año pasado.

De la jornada anterior apenas si se han curado las heridas y todavía duran los procesos. Ahora se empalmarán con una nueva serie, si el Gobierno y las autoridades locales dejan el paso libre á los provocadores.

Según afirman por varios conductos, y según la preocupación de algunos padres de familia, ya en Consejo de ministros se ha decidido la cuantía del cupo del actual reemplazo de 1904, que será de sesenta mil hombres.

Cuando se están en la actualidad dando continuamente licencias trimestrales, cuando no parece que nos amenaza complicación alguna, seguramente ha de levantarse gran clamoreo entre los padres y los interesados en el reemplazo al ver una cifra que se califica de fabulosa.

En el último número, al publicar el presupuesto adicional con la moción del generoso concejal señor Planas, decíamos que eran 13.000 en vez de 7.000 las pesetas con que reforzaba los capítulos, para funciones religiosas, festejos, representación, etc., capítulos que fueron vaciados con el despilfarro del viaje regio, de que antes con aplauso de la opinión protestaron los republicanos, no llegando nadie á comprender hoy ese lazo de unión entre ellos y el condecorado señor Ciurana, esa especie de maridaje, en el que no ha querido entrar el concejal obrero señor Huix, con beneplácito de los trabajadores sus amigos.

El alumbrado eléctrico de Tokio es comparable al de las mejores instalaciones de Europa. La fuerza generadora que se utiliza es de unos 5.000 caballos, y pronto llegará á 9.000. Los abonos aumentan cada día en proporciones asombrosas.

Aparte de esto, la municipalidad acaricia la idea de establecer una red de tranvías eléctricos urbanos é interurbanos.

No es Tokio la única ciudad del Japón que utiliza la electricidad. Se piensa obtener del río Tama fuerza de 10.000 caballos para iluminar muchas ciudades próximas.

En Osaka se instalarán tranvías eléctricos, y entre Ka-

navaga y Shinavaga habrá pronto un camino de hierro eléctrico que recorrerá unos 30 kilómetros.

¿Es preciso hacer mención del partido que han sabido obtener los japoneses de la electricidad para su Ejército y su Marina?

Se ha constituido en Barcelona una nueva entidad denominada *Associació de Lectura Catalana*, que se propone vulgarizar, por medio de lecturas, las obras maestras de la literatura catalana.

Dicha sociedad—á la que ofrecemos nuestro modesto concurso para llevar adelante su obra—se ha establecido en la calle de la Diputación, 295, principal, y componen su Junta Directiva los señores Eudaldo Soler, Presidente; Juan Maragall, Director Artístico; Federico Barceló, Sub-Director Artístico; Pedro Bernat Gaspar, Tesorero; Pedro Gorchs, Contador; Juan Guivernau, Archivero; Francisco Corbella, Conservador; Ivo Vingut, Jaime Soler, Enrique Montaner, Vocales; Miguel Gorchs, Secretario.

Por conducto que nos merece fe se nos ha notificado que á fines del presente mes celebrarse en Calonge una velada necrológica en honor de nuestro malogrado correligionario don Vicente Comas.

Tomarán parte en el acto distinguidos oradores, entre ellos el señor Vallés y Ribot y habrá representantes de los pueblos de la comarca.

Cualidad altamente estimable es recordar á los que lucharon con nosotros para dar cima á la idea y que por desdicha han sucumbido. A los dignos correligionarios de Calonge, que tienen la virtud del recuerdo, enviamos un caluroso saludo, deseando que la velada que proyectan celebrar—en que procuraremos estar representados—revista la brillantez que corresponde, tratándose del acérrimo y probo federal Comas.

Leemos que el día 11 de este mes se celebrará un mitin carlista en Santa Coloma de Farnés.

Mentira parece que haya aún quien defienda una idea tan odiosa como la de los que quieren elevar al trono á Carlos VII.

Por fortuna contados son los que todavía siguen á aquel Señor. Contados y menguados, dan lástima y se prestan al ridículo.

Que se diviertan, mientras no vuelvan (que no volverán) á incendiar poblados, violar mujeres y matar desapiadada é infamemente á ancianos y niños.

El lunes fué conducido al cementerio el cadáver de la hermosa señorita Marina Martell, víctima, en la flor de la vida, de cruel enfermedad.

Acudió al entierro numerosa concurrencia.

Damos á la familia de la finada nuestro sentidísimo pésame por tan dolorosa irreparable pérdida.

El próximo domingo á las nueve de la noche se celebrará un baile en el «Centro republicano Federalista» de Gerona.

El Sr. de Unamuno, sabio rector de la ilustre universidad salmantina, constituye la actualidad intelectual española de estos días por los discursos que dicho catedrático ha pronunciado en Gijón.

Nosotros admiramos muchísimo el gran talento de don Miguel, pero creemos que con las vaguedades de los neometafísicos no va á salvarse España. Le conviene, á nuestro ver, una dirección bien científica, exenta de nebulosidades.

Por otra parte es cosa harto sensible que hombre de

tanto valer como el original autor de *Amor y Pedagogía* no se lancen á la acción, dignificando con su solo contacto la política. A ese ostracismo incomprensible de muchos hombres superiores, se debe el que en nuestra tierra la política sea sinónima de inmoralidad.

Dicho sea todo esto con todo el respeto debido al señor de Unamuno, uno de los hombres más opulentos de pensamiento de que podemos envanecernos.

CARRUAJES DE LUJO Y ALQUILER

DIRECCIÓN: JUAN PRESAS TORROELLA DE MONTORI (Gerona)

Ordinación diaria, desde Torroella á Figueras, La Bisbal y Gerona.	Carruajes á la llegada de todos los trenes en la Estación de S. Jordi.
--	--

PARA ENCARGOS:

En Gerona, Hosteria de Perich, Subida al Puente de Piedra; En Figueras, Hotel Paris y en La Bisbal, fonda de Candeler.

SERVICIO NUEVO

Precios reducidos



¡FUMADORES!

Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico.

PAPER JORDA

Sanol Pizá Invento infalible para las quemaduras, contusiones y erisipelas. Las quemaduras de primer grado quedan completamente curadas en medos de 24 horas. Conviene tenerlo á mano. — 4 y 6 reales frasco.

Entoldados y Adornos

PARA

Salones y Vestos

Alfombras Colgaduras

Iluminación por el gas acetileno. Dirigirse para la contratación á

José Comas

CALLE DE LA BARCA N.º 17 Gerona

Imp. Rahola. — Independencia, 13. — Gerona.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LA ESPERANZA

COMPANIA ANONIMA DE Seguros contra incendios

Explosiones del gas, de las calderas de vapor, y efectos del rayo y de la electricidad. Domiciliada en BARCELONA, Rambla de Cataluña, 52.

Capital social 5.000.000 de pesetas

Delegado en Gerona y su provincia:

Don Francisco Clará y Vendrell

Corredor de Comercio

Calle de Santa Clara, número 8, piso 3.º

GRAN FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle San Francisco 10 y 12 (Chafán al Puente de Piedra)



Variado surtido de lámparas y accesorios de lampisteria

Globos, pantallas, TUBOS INROMPIBLES, tulipas, parahumos, etc., etc.

Especialidad en la fabricación de capuchones para la incandescencia

Mecheros, BRAY'S, AUER, KERN — Hornillos, cocinas y estufas para gas.—Estufa CLAMOND.—Encendedores automáticos y eléctricos.—Timbres eléctricos.—Tubo metálico flexible.

INSTALACIONES COMPLETAS DE GAS Y DE TIMBRES ELÉCTRICOS

LA GERUNDENSE

SERVICIO DIARIO DE ENCARGOS ENTRE GERONA Y BARCELONA

a cargo de

PEDRO GIBERT VENDRELL

Combinación directa con Sabadell, Tarrasa, Manresa, Lérida, Vich, Granollers, Mataró, Igualada, Vilafranca de Panadés, Villanueva y Geltrú, Reus, Tarragona y poblaciones importantes de la provincia de Gerona.

J. LLOBET DE PASTORS MÉDICO

Ex-asistente libre de los Hospitales de Lyon y París.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

Clínica para el tratamiento de estas enfermedades

Plaza de la Auriga, 1, entresuelo

Consulta diaria de 9 de la mañana á 4 tarde

EL MÉDICO

D. Joaquín Massa Corney

ha trasladado su Consistorio Médico y de

CIRUJÍA GENERAL

á la calle del Pavo, número 8, 1.º

(afluente á la Rambla de Pl y Margall y Plaza del Hospital)

HORAS DE CONSULTA: de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

Insecticida vegetal

Destrucción infalible

El que quiera obtener la limpieza segura de toda clase de insectos, como chinches, moscas, mosquitos, pulgas, piojos, escarabajos, polillas, hormigas y demás insectos, use el INSECTICIDA VEGETAL, que no causa ningún perjuicio al hombre ni á los animales domésticos.

También se venden polvos para exterminar ratas, ratones y topos.

El que quiera la limpieza de las habitaciones y estar con sosiego en reuniones, iglesias, en el trabajo, etc., por la molestia que en esta época causan las pulgas, acuda al depósito de polvos y fuelles establecido en la posada de Pedro Montaña frente á la Audiencia de esta Ciudad.

L. Vilá Ciudadanos, núm. 11, GERONA

Novedades en Estampados y Tejidos

Confecciones—Géneros de punto—Pañolería

Juguetes y paraguas á precios inverosímiles

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

JOSÉ GÓMEZ Y EMILIO SALVADOR

Ciudadanos, 19, GERONA

Asociación de contribuyentes y Representaciones de Ayuntamientos, Fabricantes y Sociedades mercantiles, Cobro de intereses de láminas de 80 por 100 de Propios y Beneficencia, Compra venta en comisión de cupones de odas clases y valores del Estado y locales con póliza de Corredor é informes de referencia.

Funeraria Modelo

DE

Ana Pons Vda. de Noguer

ACTIVOS SERVICIOS FÚNEBRES

Precios económicos

Huertas, 10 y 18 — GERONA

Para que los encargos se puedan verificar con la mayor prontitud, el servicio del ferro-carril se efectúa en primera clase, lo que permite hacer uso de los trenes Exprés y Rápido de lujo.

Despachos en Barcelona: Calle de San Pablo, 2, agencia «La Igualadina», Paseo de la Aduana, 11, chocolatería (frente la estación de Francia).

Despacho en Gerona: Rambla de Verdader, 15, Alpargatería.

¿MURIÓ LA CALVICIE!!

USANDO EL

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



de la Real Casa

Patente de invención por 20 años



EL QUE ES CALVO es POR QUE QUIERE

Ha quedado comprobado por la ciencia médica, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tiña pelada, eczema piloso, alopecia sebórrica (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.

Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡ Nada se paga si no sale el cabello !

Consulta por el autor D. Meliodoro Lillo, calle de Caballeros, núm. 18, 20 y 22. — VALENCIA, de 9 á 2, y días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

5.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

Representado por el Sr. Massot — Constitución, 12.

Carburo de Calcio Francés de gran rendimiento. Clase superior. Esos sin rival. GRANDES EXISTENCIAS

RICARDO DALMAU AVENIDA de RAMÓN FOLCH (frente al Matadero) GERONA

JOSEPH JUBANY SIMÓN Procurador dels Tribunals Apoderat de Classes Passivas NORT, 4, PRIMER PIS — GERONA

EXQUISITO LICOR CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias laudables y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.

Pidase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: D. Magín Mollfolleda Arenys de Mar (Barcelona)

Fabrica de gaseosas y sifones

DE

Jerónimo Mach

Ronda de Fernando Píng GIRONA

ALMACEN DE VINOS DE TODAS CLASES

SEBASTIÁN FERNÉS

GERONA

Fábrica de alcoholes en Llansá Ventas al por mayor

POMADA "PANCHO"

Marcá registrada

Miles de certificados atestiguan la infalibilidad de esta pomada sin rival para la curación de las múltiples enfermedades que atormentan á la humanidad. Para la venta al por mayor dirigirse al autor

D. Francisco Fondevila

Santa Coloma de Farnés — GERONA

HERNIAS

(TRENCA DURAS)

Se curan radicalmente y en poco tiempo con los nuevos bragueros Cuadruple Triple regulador de especialista Torrent considerados como los mejores del mundo. Recomendados con entusiasmo por los más ilustres médicos. No molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante. No comprar bragueros sin antes visitar la Casa Torrent, Unión, 16, 2.º BARCELONA

MANUALES SOLER BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS

Editor: SUCCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 80, BARCELONA